
实现语音技术应用的产业化， 正是科大讯飞目前努力在做的事情。

注： 以上图片均由科大讯飞公司提供。

阳光照耀下的科大讯飞办公大楼， 显得格外明亮。
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：

刘庆峰

，

科大讯飞董事长

，

毕业于中国科

技大学

，

而其此生也因此与科大结下了不解之缘

。

从一

个学者到一位创业者再到一位成功的企业家

，

在他的执

掌下

，

科大讯飞

（

002230

）

从无到有

，

直至成为当今汉

语语音技术的领导者

。

随着苹果发布

iPhone4S

，

语音控

制技术迎来了市场成熟的新机遇

，

而刘庆峰认为

，

未来

的

3

至

5

年将是科大讯飞正式

“

起飞

”

的时间窗口

。
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科大讯飞

部分闲置资金投资理财产品

证券时报记者 张珈

科大讯飞 （

002230

） 董事会审议通过了

《关于使用闲置自有资金投资低风险理财产品的

议案》， 董事会同意公司利用不超过

6000

万元

的自有闲置资金进行低风险的银行保本短期理财

产品投资。 在上述额度内， 资金可以滚动使用。

公告称， 科大讯飞运用闲置资金投资的品

种仅限于固定收益型或保本浮动收益型的银行

理财产品， 不用于证券投资， 不购买以股票及

其衍生品以及无担保债券为投资标的的银行理

财产品。 科大讯飞承诺不使用募集资金、 银行

信贷资金直接或者间接进行投资。

科大讯飞表示， 公司财务状况稳健， 运用

闲置自有资金进行低风险的银行短期理财产品

投资是在确保日常运营和资金安全的前提下实

施的， 不影响日常资金正常周转需要， 不会影

响主营业务的正常开展。

坚瑞消防

拟投

4500

万建消防产业园

证券时报记者 周欣鑫

坚瑞消防 （

300116

） 拟使用募投项目之一

的 “年产

2

万台

S

型气溶胶自动灭火装置生产

和研发基地建设项目” 中的

450

万元土地购置

资金和

4050

万元其他与主营业务相关的营运

资金， 购买西咸新区沣东新城六村堡现代产业

园区内面积约

150

亩的土地使用权。

坚瑞消防表示， 购买的土地计划主要用于

整合公司资源， 将公司现有的几处生产基地整

合成为一个覆盖气体灭火系统、 干粉灭火系

统、 消防电子产品、 装甲抑爆系统等各类消防

产品研发和生产的消防产业园， 为实施

S

型气

溶胶自动灭火装置生产和研发基地建设项目提

供必要的生产场地。

通鼎光电

上市募投项目顺利完工

证券时报记者 徐飞

见习记者 胡越

通鼎光电 （

002491

） 公告， 截至

10

月

31

日， 公司上市募投项目 “年产光纤

700

万芯公里

项目” 的各项调试工作已顺利结束， 并达到设计

产能。 据了解， 该募投项目总投资约

3.68

亿元，

于

2009

年

3

月启动， 分两个阶段加以实施， 建

成后将实现年产光纤

700

万芯公里的产能。

通鼎光电称， 本次募投项目完成后， 可有

效缓解公司光纤供应紧张局面， 大幅提升公司

资产规模， 优化产品结构， 提高公司通信光缆

生产能力及产品毛利率， 并向光纤行业延伸，

增强公司的市场竞争力。 同时， 公司以超募资

金投资的另外两个项目目前也进展顺利。 “年

产

300

万芯公里通信用单模光纤项目” 预计将

于

2011

年

12

月完工； “年产

600

万芯公里通

信光缆项目” 预计将于

2012

年

5

月完工。

方圆支承

收到中央预算内投资款

证券时报记者 郑昱

方圆支承 （

002147

） 今日披露收到中央预

算内投资款的相关情况。 根据马鞍山市发改委

文件 《转发省发展改革委关于下达产业结构调

整项目 （第二批）

2011

年中央预算内投资计

划的通知》， 方圆支承 “重型装备用大型回转

支承生产线及检测、 试验中心建设项目” 获批

2011

年中央预算内投资计划

1040

万元。

2011

年

11

月

1

日， 方圆支承收到该笔款项， 并于

当日划入公司专用账户。

方圆支承表示， 根据有关规定， 该笔款项

确认为递延收益， 在上述项目建成并投入运营

后， 按照固定资产使用年限进行分期确认， 对

公司

2011

年业绩不会产生重大影响， 具体会

计处理以会计师年度审计确认后的结果为准。

雷柏科技

公司产品获

iF

设计奖

证券时报记者 张珈

雷柏科技 （

002577

）刀锋系列三款键盘产品

E9080

、

E9070

和

E6300

于

2011

年

11

月

1

日获得

德国

2012

年

iF

设计奖， 并获得授权使用

iF

标志。

德国

iF

设计奖 （

iF Design Award

）， 创立

于

1953

年， 至今有

58

年历史， 由德国工业设

计机构汉诺威工业设计论坛每年定期举办。 雷

柏科技称， 此次获得

iF

设计奖是对公司工业

设计实力的肯定， 公司将继续增强创新能力，

不断提升新产品设计水平。

刘庆峰：中文语音中国人做

证券时报记者 建业 王非

很小的时候， 刘庆峰便表现出

超常的数学能力。 他五六岁的时

候， 母亲在小店里面卖包子、 馒

头， 由于当时票证依然流通， 购买

这些食品时需要粮票， 在这些对孩

子们来说还比较复杂的计算中， 即

便小学二三年级的学生都没有刘庆

峰算得快。

上学之后， 刘庆峰的学习从来

不需要家人操心， 特别是他在上初

中二年级时发现其他同学竟还有预

习和复习的习惯， 并加以仿效后，

他在班上的成绩就稳居第一名。 参

加中考时， 刘庆峰是全县总分第一

名、 物理竞赛第一名、 数学竞赛第

一名； 到了高三， 刘庆峰又在全国

数学竞赛和物理竞赛中获奖。

1990

年， 成绩一贯优异的刘

庆峰获得了被推荐到清华大学汽车

工程专业的机会， 但他却放弃了常

人眼中的 “最高学府”， 选择了当

年招生分数线最高的中科大电子工

程系。 值得注意的是， 当年进入中

科大就读的学生中就有来自

13

个

省的高考状元。 即便如此， 在中科

大这样一个人才济济的高校， 刘庆

峰依然出众。 在刘庆峰的本科生涯

中， 几乎所有数理类的课程测试，

他总是名列前茅。

对数学极有兴趣的刘庆峰打算

转系到中科大数学系， 但就在这个

时候， 他遇到了一位足以改变其人

生轨迹的贵人， 中科大电子工程与

信息科学系教授王仁华。 大二那

年， 王仁华教授在刘庆峰班上挑了

三个学有余力的学生加入中科大语

音实验室， 刘庆峰就是其中之一。

进入实验室后， 刘庆峰跟着师

兄、 老师做研究， 他逐渐开始发现

语音研究很有意思并慢慢地喜欢上

中科大语音实验室， 于是放弃了转

到数学系的打算。 在实验室里， 刘

庆峰获得了展示才华的平台。

1995

年， 刘庆峰在王仁华的指点下制作

了一个语音系统参加国家

863

项目

竞赛， 结果轰动了当时的学界。 也

正是在这一年， 刘庆峰获得保送中

科大硕士研究生的资格。

成为硕士生后， 刘庆峰成为中

科大语音实验室

863

语音合成项目

组组长， 带领十多个人参与研发工

作， 这十多个人中有本科生、 研究

生甚至副教授。 而其中有不少人，

如今也在科大讯飞中担任要职。

科大高材生投身商海

1998

年至

1999

年间， 有了技

术储备的刘庆峰开始了自己的创业

生涯。 当时， 刘庆峰和他的团队在

由团中央等单位举办的挑战杯创业

竞赛中获奖， 在相关单位的鼓励之

下， 刘庆峰和他的团队开始了创业

历程。

刘庆峰说： “当时我们的团队

里有很多优秀的人才， 当时中科大

BBS

电子计算机相关的八个板块中

有六个板块的版主加入了团队。 一

开始， 我们是和外面的公司合作，

我只做总工程师， 战略方面的事情

交给合作方。 但一段时间下来， 我

们发现管理公司的负责人必须要懂

得技术、 没有前瞻性就会迷失方

向。 最后在团队其他成员的坚持

下， 我们才开始完全自主地开始经

营公司。”

实际上， 刘庆峰还是给自己留

有后路。 在创业的同时， 刘庆峰拒

绝了保送中科大博士的机会， 转而

通过考试的途径读博。 当年， 中科

大和国内一些高水平大学的优秀毕

业生几乎无一例外都选择了出国深

造， 而刘庆峰之所以拒绝保送， 就

是为了能够在创业遇阻的情况下出

国留学。 刚刚完全接手科大讯飞

时， 刘庆峰的案头仍然摆放着多个

出国的选择， 但最终这些后路都没

有派上用场。

刘庆峰说： “当时除了我们拥

有更为明确的发展方向之外， 还完

成了第一笔融资，

3000

万元。 当

时我们利用这笔钱将国内语音技术

比较好的中科大、 中国科学院声学

所和中国社科院语言所的资源整合

在了一起。 这是业界和学界多少年

想做都没做成的事情， 我们依靠企

业制度和资本把大家联合起来， 这

件事我很自豪。 加上公司步入正

轨， 于是我决定留下来继续自己的

梦想。”

中文语音技术应由中国人做

刘庆峰的梦想是中国语音技术

应该由中国人做到最好， 这同时也

是当时国内语音技术研究者们的共

同梦想。 在这其中， 刘庆峰提到的

三家科研机构拥有最强大的技术优

势， 中科大做语音算法研究最强；

中国科学院声学所对声音、 信号本

身的理解最深； 中国社科院语言所

对语音、 文字， 对实验语音学最为

了解。 但本来有着很多优势的几家

科研机构却因为种种原因从未走到

一起， 而国外巨头们对国内语音市

场早已是虎视眈眈。

到了

1999

年， 也就是刘庆峰

和他的同学们刚刚开始创业的时

候， 国内市场已经基本上落入外资

企业手中，

IBM

、 微软、 英特尔、

摩托罗拉都在国内建立了联合实验

室， 国内从事语音技术研究的人才

大量流失， 相关科研院所的研究团

队甚至被外资企业连根挖走。

面对这样的局面， 虽然刘庆峰

和他的团队起步稍晚， 但发展却很

快。 由于有着国内各种有利要素的

集聚， 科大讯飞在语音技术和语音

产业两个核心领域都已达到国内领

先的地位。

在语音技术方面， 科大讯飞自

从诞生起就在中文语音合成方面处

于领先地位， 而目前这种领先地位

已经扩展到英文领域。

刘庆峰说： “我们现在已经从

中文逐步到了多语种的语音技术。

我们已经连续

6

年获得全球英文大

赛第一名， 现在俄罗斯语与西班牙

语又做得非常好。 进而在声纹识别

领域， 再到语音发布， 语音听写，

其实我们的技术在发展过程中越来

越强， 核心优势越来越明显， 技术

创新是我们打造自己核心竞争力的

第一个切入点。”

但是光有核心技术还不够， 由于

实际生活中充满着南腔北调， 还必须

有一个强大的数据库支持， 才能实现

准确识别。 目前， 科大讯飞是全国普

通话等级考试语音系统的技术提供

商， 今年使用这一测试系统的人数约

为

200

万， 而明年将在所有的测试中

推广使用这一系统。 如此一来， 科大

讯飞可以通过对这些数据的分析， 掌

握全国各地不同人群语言的特点， 从

而大幅提高识别的准确性。

虽然从技术角度说， 科大讯飞已

经取得了成功， 但从市场层面来说，

科大讯飞和刘庆峰还面临着更大的挑

战。 刘庆峰说， “科大讯飞是按照自

己的产业发展思路去发展， 我们要获

得对这个产业发展的主导权， 要有话

语权。”

待到蜜桃成熟时

创业之初， 刘庆峰和同事们为自

己定下的目标首先是全球最大的中文

语音技术提供商， 以后是全球最出色

的多语种技术提供商。 虽然刘庆峰认

为他们与当初定下的目标还有一定的

距离， 但就技术提供商的定位来说，

科大讯飞已经算得上是成功了。

而今， 科大讯飞与新浪合作推出

的红微博、 与腾讯合作

QQ

聊天项目

都运用了语音听写技术。 除此以外，

科大讯飞的客户还包括华为、 中兴、

联想和电信运营商们。 科大讯飞已经

通过过硬的技术实力成为了国内市场

份额最大的中文语音技术提供商。

未来， 科大讯飞还将保持技术提

供商的身份， 但是也将迎来或许是公

司历史上最为重要的产业延伸。 根据

刘庆峰的规划， 科大讯飞一方面需要

抓住在移动互联网时代具有标杆性和

引领性的一些应用， 另一方面则是重

点培养教育等行业市场的语音应用。

刘庆峰说： “比如云输入法， 我

们下一步要做语音助理， 希望真的能

听、 会说成为将来整个移动终端一个

基本的因素。 操控手机也好， 操控家

电也好， 我们会选一些非常有标志、

有典型的应用业务自己做。”

科大讯飞从技术提供商走向终端

应用的开发有其必然的原因。 首先是

科大讯飞拥有业内最强大的语音技

术； 同时， 作为技术提供商， 只做核

心引擎， 很难把规模和产业做大。 另

外， 开发应用产品将使科大讯飞的品

牌向终端消费者品牌过渡， 提高消费

者对科大讯飞品牌的认知度和使用粘

性， 反过来也将促进科大讯飞在技术

市场和应用市场上的发展。

在行业市场方面， 科大讯飞更

加重视教育领域。 在科大讯飞办公

楼的墙上有着这样一句话 “我们的

事业影响着中国的未来”。 实际上，

这代表着刘庆峰对中国教育事业的

特殊情怀。

刘庆峰说： “我以前学的英语就

是哑巴英语， 虽然老师水平很高， 但

一开口就有问题。 在教育应用行业方

面， 我们希望以英语教学为核心的解

决方案， 可以在标准课堂教学、 口语

和课外拓展时使用， 让孩子们用最短

的时间获得比较好的英语能力。 如

果你的技术产品真的影响到每个孩

子未来的成长， 影响到人类未来沟

通的方式， 这就影响着我们国家的

未来。”

科大讯飞已经选定了市场突破

口， 但科大讯飞真正能从中获得收益

仍要等待各种条件的成熟。 不过， 在

刘庆峰看来， 市场已经具备了走向成

熟的条件。 他认为， 目前的语音技术

已经能够达到实用的水平， 同时互联

网出现的云计算、 高速移动互联网技

术也为语音应用提供了很好的平台。

而通过长期的教育和引导， 加之苹果

推出的

iPhone4S

加入语音系统， 终端

消费者对这一应用的需求正在觉醒。

未来的

3

到

5

年内， 将是语音应用大

发展、 大繁荣的机遇期。

语音技术行业迈入爆发增长期

证券时报记者 建业 王非

北京时间

10

月

5

日， 乔布斯

的遗作

iPhone4S

正式发布， 与前

代产品相比，

iPhone4S

创新性的突

破是推出了基于

Siri

的语音系统，

Siri

功能可以让手机用户通过语音

来对手机进行操控， 发送短信、 拨

打电话等功能都可以通过语音指令

实现。

4

天之后， 证券时报记者来到

了汉语语音技术的领导企业科大

讯飞， 公司董事长刘庆峰在他位

于

20

层的办公室接待了记者。 谈

到

iPhone4S

， 刘 庆 峰 说 ， “

i－

Phone4S

把语音操控作为一个非常

重要的功能， 这实际上是在为语音

操作进行消费者教育， 整个行业对

语音技术、 云技术在社会生活中的

应用会加速， 我觉得这是非常好的

一件事。”

目前， 苹果公司的

Siri

语音系统

只支持英法德语， 尚未推出中文版

本。 而科大讯飞掌握的中文语音控制

技术已经 “独步江湖”， 而比

Siri

语

音系统更为先进的是， 科大讯飞不仅

能够实现语音控制， 而且还能实现语

音输入， 将使用者说出来的话语直接

变成文本。

事实上， 语音技术早就是业内关

注的焦点之一。 早在

2000

年， 比尔

盖茨就曾提出 “未来

10

年是语音的

时代”。 而

IBM

、 英特尔和摩托罗拉

等

IT

巨头也都在语音领域有了相当

深厚的技术积累。 不过， 由于缺乏成

熟的应用产品， 语音技术长期以来都

不是消费市场上的重要概念。

但是这种局面似乎正在改变， 除

了

iPhone4S

， 国内的米聊等语音产品

也开始层出不穷， 而随着消费者对语

音技术认识的加深， 这个行业正在迎

来蓬勃发展的时间窗口。 刘庆峰说，

“现在， 语音技术还是处于技术转化

为产品、 产品获得消费者认可的阶

段， 在应用端逐步成型的过程中， 科

大讯飞也开始逐步形成比较好的商业

模式， 我觉得未来

3

至

5

年， 这个行

业会有一次大的爆发。”


